



EN MANOS DE OTROS. INFANCIA Y ABANDONO EN LA BARCELONA DEL SIGLO XV.

Ximena Illanes Zubieta. Santiago, Ediciones Universidad Católica, 2019, 346 pp.

El libro de la profesora Ximena Illanes, publicado recientemente, es fruto de una larga investigación llevada a cabo por la autora, que forma parte de la investigación para su tesis doctoral y de un proyecto Fondecyt (2013-2016), titulado "Pobreza y marginalidad. El Hospital de la Santa Creu y la Barcelona de los siglos XV y XVI".

Ximena Illanes es Doctora en Historia Medieval por la Universidad de Barcelona y profesora del Instituto de Historia de la Pontificia Universidad Católica de Santiago. Sus investigaciones se han centrado en la historia social, particularmente en la historia de la infancia, con énfasis en el ámbito de las niñas y niños abandonados. Ha investigado acerca de la indumentaria medieval como objeto de distinción social y ha trabajado temas relativos al mundo femenino, como la maternidad en el siglo XIX chileno. Actualmente, la doctora Illanes es investigadora adjunta del proyecto Horizon 2020 "Rebellion and Resistance in the Iberian Empire, 16th-19th centuries".

Entre sus publicaciones recientes destaca: "Dolor y abandono. El drama de dejar a un niño en el Hospital de la Santa Creu (Barcelona, siglo XV)", artículo del libro *Homo Dolens: Cartografías del dolor: sentimiento, experiencias y registro*, editado por Rafael Gaune y Claudio Rolle, publicado en 2018. También escribió "Pobres, locos, contrahechos, heridos y otras miserables personas de distintas nacionalidades y condiciones. Los enfermos del Hospital de la Santa Creu de Barcelona durante el siglo XV" (2017), "Treated As Sons and Daughters", junto a María Teresa Vinyoles, publicado en *Adoption and Forfeiture Practices in the Late Medieval and Modern Age*, editado por María Clara Rossi y Marina Garbellotti en 2016, y "Aprendiendo a vivir. Trabajo y servicio de niñas y niños acogidos en el Hospital de la Santa Creu de Barcelona (1401-1510)", publicado en 2013.

El Hospital de la Santa Creu de Barcelona, fue fundado en 1401. Ubicado en el barrio del Raval,

el edificio gótico que lo albergaba es actualmente la Biblioteca de Cataluña. En el Archivo Histórico del Hospital de la Santa Creu i Sant Pau, y en el Archivo Histórico de la Biblioteca de Cataluña, la autora encontró una serie de documentos y vestigios materiales, catalogados en unos libros de registros del Hospital: los libros de expósitos de 1412-1446 y 1426-1430, y los memoriales de 1401-1446 y 1510. Estos revelaban cómo funcionaba una importante labor que realizaba en esos tiempos el Hospital de Santa Creu: hacerse cargo de los pequeños que quedaban abandonados a su suerte en las puertas del mismo recinto, o en lugares cerca de allí.

Esta institución se hacía cargo de los primeros cuidados de los niños, como de la alimentación (muchos eran recién nacidos o lactantes), y de buscarles un hogar, ya fuera provisorio o idealmente, definitivo. Además, intentaban llevar un registro de seguimiento de lo que va ocurriendo con ellos a lo largo de sus vidas, hasta lograr insertarlos en el mundo laboral, o hasta casarlas, en el caso de las niñas. Cabe destacar que la tasa de mortalidad infantil era muy alta en esos tiempos, y son frecuentes los registros de enfermedades y muertes tempranas de estos niños y niñas.

Es muy interesante cómo la autora va intentando reconstruir la historia de varios de estos pequeños, abandonados, por diversas razones, que a veces quedan registradas, en el Hospital, para que otros los cuiden, porque sus padres o familiares ya no pueden hacerlo. Los alboranes, es decir, las inscripciones que se encuentran junto a los niños, para dar a conocer su identidad y la solicitud al Hospital de hacerse cargo de ellos, son replicados en los libros de expósitos, al igual que las descripciones de las cestas en las que fueron dejados, y la presencia de distintas "señas" para un posterior reconocimiento, como medallas o monedas. En ocasiones, sus alboranes llevan sus nombres y una promesa de volver a buscarlos. Algo que, según las fuentes, rara vez ocurrió.

Ximena Illanes en su investigación, intenta reconstruir, en la medida de lo que las fuentes consultadas lo permiten, parte de la vida que llevaban los niños huérfanos de Barcelona en el siglo XV, contextualizando también cómo era la vida cotidiana de esa época, la crianza de los niños, y las dificultades que enfrentaba la gente que vivía en condiciones de pobreza y marginalidad.

Además, este libro explica la importancia del Hospital en las ciudades medievales y su función, que era mucho más que la función de los hospitales actuales: no era sólo un lugar adonde iban los enfermos (de hecho, en la Edad Media y en el Mundo Moderno, era habitual que la gente más acomodada fuera atendida en su propia casa, y es en el siglo XX, sobre todo tras la Primera Guerra Mundial, cuando la gente enferma comenzó a atenderse en los Hospitales de forma más habitual).

El Hospital bajomedieval es un lugar donde conviven varios "marginados" de la sociedad de la época: niños huérfanos, gente enferma en situación de pobreza, "locos", mendigos, leprosos, etc. Los niños abandonados estaban en un ala especial del Hospital, la Sección de Expósitos, que contaba con mujeres voluntarias, que se hacían cargo de cuidarlos, de alimentarlos (había hasta "nodrizas de emergencia") y de buscarles un hogar. No hay que olvidar la función primordial de los Hospitales medievales: dar asilo a los peregrinos y ayudar a los más necesitados. Y el Hospital de Santa Creu no fue la excepción.

Al leer este libro, podemos constatar que la problemática de la infancia y el abandono, especialmente en un contexto de pobreza y marginalidad, es un tema que trasciende los siglos y las fronteras. Ximena Illanes estudia la realidad de esos niños y niñas en la Cataluña bajomedieval; sin embargo, esas historias de pobreza y abandono, no difieren mucho de las que actualmente escuchamos de niños y niñas en nuestro país. Es por lo tanto, un libro que aborda una temática muy vigente en nuestra sociedad actual y motiva a una reflexión muy profunda acerca de las prioridades del mundo actual.

ANA LUISA HAINDL UGARTE I
Universidad Gabriela Mistral